



Mensajero

Segunda Época Año 17 Marzo 2025



El deporte en La Laguna Historia y desafíos

Actividades del Archivo Histórico



Archivo Histórico
JUAN AGUSTÍN DE ESPINOZA S.J.

Mensajero

Segunda Época Marzo 2025

Universidad Iberoamericana Torreón

Juan Luis Hernández Avendaño

Rector

Mirna Hernández Bañuelos

Directora General Académica

Andrea Nallely Cárdenas Morante

Directora General del Medio Universitario

Eiko Gavaldón Oseki

Directora de Investigación y Posgrados

Mariana de los Ángeles Ramírez Estrada

Editora

Sergio Antonio Corona Páez

Fundador

José Alejandro Vásquez Hernández

Colaborador

Edición Marzo 2025. Segunda Época. Año 17. Publicación universitaria digital de divulgación con interés puramente cultural, de periodicidad mensual publicada por el Archivo Histórico Juan Agustín Espinoza, SJ que forma parte de la Dirección de Investigación y Posgrados de la Universidad Iberoamericana Torreón.

Calzada Iberoamericana 2255, 27020 Torreón, Coahuila. Edificio F, planta baja. Teléfono: 871-705-1010 ext. 1126. Correo electrónico: mariana.ramirez@iberotorreon.mx. Cédula AGN: MX05035AHUIL.

Segunda época del *Mensajero*

Archivo Histórico Juan Agustín de Espinoza, SJ

Una segunda época del *Mensajero* del Archivo Histórico Juan Agustín de Espinoza, SJ de la Ibero Torreón inicia con la publicación de este número correspondiente a marzo de 2025. La fecha es especial porque hace 25 años, un 30 de marzo del año 2000, salió a la luz el número 1 del boletín, que por 16 años y 200 ediciones abordó “temas de amplio interés con lenguaje sencillo y claro, dirigido a diversos tipos de receptores”.

Siguiendo fielmente el sentido de su primera época, la intención de este medio es tratar tópicos de la historia regional, buscando enfatizar aquellos en que los fondos de nuestro Archivo tengan un papel central como fuentes de información para reconstruir los hechos más trascendentes en el devenir de la Comarca Lagunera.

Además de lo anterior, al retomar la publicación del *Mensajero* la Universidad realiza su propósito de difundir el conocimiento e incidir en la realidad, ofreciendo un espacio para que los investigadores en disciplinas como la Historia, la Antropología, la Economía y la Sociología, de la comunidad universitaria y de La Laguna en general, compartan el producto de su valiosa labor.

El deporte en La Laguna

Historia y desafíos

José Alejandro Vásquez Hernández*



Juego de beisbol en el Parque Atlético, Club Deportivo Victoria posando con la Copa de Beneficencia, marzo de 1917 (Caja 1, Fondo H. H. Miller y Carpeta Elsa Jaramillo de T., Archivo Municipal de Torreón) y jugadoras de softbol (*El Siglo de Torreón*).

Introducción

Desde sus inicios Torreón ha sido un espacio de convergencia política, social, económica y deportiva. El deporte ha reflejado su desarrollo, influido por el ferrocarril y la industrialización algodonera desde finales del

siglo XIX. La llegada de migrantes introdujo nuevas formas de esparcimiento, como el beisbol y el futbol, promovidos por estadounidenses y españoles.¹

A inicios del siglo XX, la élite local y extranjera fundó clubes sociales

¹ Del Bosque Villarreal, *Aquel Torreón*; Urrow Schifter, *Torreón: un ejemplo de la inmigración a México durante el porfiriato. El caso de es-*

pañoles, chinos y libaneses; Berlanga Gotes y Salas Díaz, *De Monroe a Porfirio Díaz. El imperio ferrocarrilero y su impacto en La Laguna.*

que fomentaban el ocio y fortalecían redes de poder.² Entre ellos destacó el Club España de Torreón, que impulsó disciplinas como frontón y tenis, y consolidó la práctica del fútbol a través de eventos organizados durante las fiestas de Covadonga en la década de 1920. Además de su impacto en la industria algodonera, los españoles utilizaron al fútbol como una forma de integración social, con lo cual marcaron el inicio de la institucionalización del deporte en la región

Sin embargo, la participación femenina en el deporte fue limitada y simbólica. En los años 20 las mujeres eran figuras decorativas en eventos sociales y deportivos, promovidas por la prensa local y nacional como reinas y madrinas,³ reflejando las normas de género de la época.

Con el paso del tiempo, la infraestructura deportiva ha crecido, creándose espacios clave como el Parque Atlético a principios de 1900,⁴ el Parque del Club España,⁵ el Estadio de la Revolución, el Parque San Isidro y el Estadio Corona, hasta llegar al Territorio Santos Modelo, sitios que marcan la evolución no sólo del deporte sino también del auge alcanzado por la ciudad.

Tres deportes, una pasión

El deporte en la Comarca Lagunera se extiende más allá de “tres ciudades y dos Estados”. Es una dinámica regional que ha permitido que el fútbol, el beisbol y el básquetbol se consoliden como actividades de entretenimiento, y además se conviertan en motores de identidad y cohesión social en La Laguna.

² Del Bosque Villarreal, *op. cit.*

³ Varner, *La raza cosmética. Beauty, Identity, and Settler Colonialism in Post-Revolutionary Mexico.*

⁴ “Una breve reseña del deporte en nuestra ciudad”.

⁵ Del Bosque Villarreal, *Historia del Club España de Torreón desde su fundación, 1918 a 1995.*

Fútbol: Santos Laguna, orgullo de la Comarca

Más que un equipo de fútbol, Santos Laguna representa la esencia de la Comarca Lagunera.

Desde su fundación, el Club ha forjado una profunda conexión con la región, convirtiéndose en un emblema de identidad y orgullo para los habitantes de la Comarca.⁶ Además de identificarse con el equipo, los aficionados ven en él una representación auténtica de los valores laguneros.⁷

Sin embargo, este arraigo no se ha reflejado en el equipo femenino. Aunque Santos Laguna Femenil fue fundador de la Liga MX Femenil en 2017, ha pasado desapercibido a nivel institucional y entre la afición. Mientras que el equipo varonil es un referente de identidad regional, el femenino aún carece de apoyo y reconocimiento.

⁶ Chong, Gavaldón y Aguilar, "Identidad regional y fútbol. Los aficionados al Santos Laguna".

No obstante, su profesionalización constituye una reparación histórica para las mujeres que han practicado este deporte desde los años sesenta. Pese a que su arraigo es una tarea pendiente, el hecho de que exista marca un paso clave hacia el reconocimiento del fútbol femenino en la región y abre la puerta a una mayor visibilidad de las futbolistas laguneras.

Beisbol y softbol: tradición, resurgimiento y justicia deportiva en La Laguna

Antes de que el fútbol profesional se consolidara en la Comarca Lagunera, el beisbol fue el primer gran referente deportivo en la región.⁸ A diferencia del fútbol profesional que, aunque llegó después acaparó la atención de los medios y sociedad, el beisbol ha sabido preservar su esencia y arraigo en la Comarca, incluso sin

⁷ *Ibid.*; Chong *et al.*, "Torreón en el identitario de lo lagunero".

⁸ Arguijo *et al.*, *80 años de Unión con La Laguna*.

grandes logros deportivos en el pasado.

Hoy en día Unión Laguna vive un resurgimiento que lo ha convertido en un orgullo deportivo renovado. Este auge ha permitido la incorporación del softbol profesional en la región,⁹ lo que reivindica el legado de las mujeres que en la década de 1950 practicaron este deporte en la liga organizada por la Asociación Lagunera de Softbol.¹⁰

La llegada de las Algodoneras del Unión Laguna representa un acto de justicia histórica para las pioneras del softbol lagunero, consolidando el papel del beisbol y el softbol como pilares de la identidad deportiva comaricana.

Básquetbol: el renacer de un deporte

Al igual que el beisbol y el futbol, el básquetbol tuvo un gran auge en la Comarca Lagunera durante la década de 1920, consolidándose como

uno de los primeros deportes con una institución encargada de regular competencias varoniles y femeniles.¹¹

En esta década un equipo femenino tomó el nombre de Figmora, en referencia a la Casa Algodonera Figueroa y de la Mora, lo que sugiere que, en contraste con el futbol y el beisbol, el básquetbol era ampliamente aceptado para ser practicado por mujeres. Mientras que en otras disciplinas ellas tuvieron que luchar durante décadas por su derecho a competir, en el baloncesto su participación fue temprana y significativa.

En la actualidad el básquetbol comparte con el beisbol un renovado apogeo, acompañado de éxitos deportivos relativos, los cuales han despertado expectación y entusiasmo

⁹ Vázquez Frayre, "Presentan a las Algodoneras del Unión Laguna", *El Siglo de Torreón (EST)*.

¹⁰ "El Torneo de Softbol de La Laguna se inaugura mañana", *EST*.

¹¹ "Centro Director de Basket", *EST*.

entre la afición local.¹² Pero el básquetbol femenino no ha gozado del mismo reconocimiento, a pesar de haber conseguido un subcampeonato de la Zona Norte en la Liga AMX MEX.¹³

Esta disparidad evidencia que, si bien la región ha recuperado su pasión por el básquetbol, aún queda pendiente el desafío de impulsar y visibilizar el talento femenino en un deporte que históricamente fue pionero en la participación deportiva de las mujeres laguneras.

Más allá del espectáculo: la importancia de investigar el deporte y la actividad física

El deporte en la Comarca Lagunera ha sido parte esencial de su identidad y desarrollo social, pero, a pesar de su relevancia, los estudios al respecto son escasos. Si bien existen registros y crónicas sobre eventos deportivos,

la investigación formal sobre el impacto del deporte profesional, universitario y amateur continúa siendo limitada. Esto aplica tanto para deportes masculinos como femeninos, e incluso para aquellas actividades preferidas por la comunidad LGBT, cuyas trayectorias han sido aún más invisibilizadas.

Más allá de la cancha, el deporte es un reflejo de la sociedad. Su análisis permite comprender procesos históricos, relaciones de poder, dinámicas de género y estructuras económicas que influyen en su práctica.¹⁴

Lo mismo ocurre con la actividad física. Aunque en Torreón se practican diversas disciplinas en espacios privados y públicos, su impacto en la vida cotidiana permanece sin ser explorado a profundidad. Un ejemplo emblemático es el Bosque Venus-

¹² Arguijo, "Toros Laguna conquista su primer campeonato de la Liga de Básquetbol Estatal de Chihuahua", *EST*.

¹³ "Algodoneras de la Comarca Sub Campeonas de la Zona Norte de la ABC MEX", *EST*.

¹⁴ Delaney y Madigan, *The Sociology of Sports: An Introduction*.

tiano Carranza, convertido en epicentro de la actividad física.

Explorar el deporte y la actividad física permitiría no sólo reconocer su importancia histórica y social, sino también abrir debates referentes a su acceso, equidad de género, impacto económico y función en la salud pública.

La historia deportiva de La Laguna es rica y diversa, pero su futuro depende de cómo se analice, valore y promueva en los años venideros.

Bibliografía

Arguijo, Aarón. "Toros Laguna conquista su primer campeonato de la Liga de Basquetbol Estatal de Chihuahua". *El Siglo de Torreón*. Consultado el 25 de febrero de 2025.
[https://www.elsiglodetorreon.com.mx/noticia/2023/toros-laguna-conquista-primer-campeonato-de-la-liga-de-](https://www.elsiglodetorreon.com.mx/noticia/2023/toros-laguna-conquista-primer-campeonato-de-la-liga-de-basquetbol-estatal-de-chihuahua.html)

[basquetbol-estatal-de-chihuahua.html](https://www.elsiglodetorreon.com.mx/noticia/2023/toros-laguna-conquista-primer-campeonato-de-la-liga-de-basquetbol-estatal-de-chihuahua.html).

Arguijo, Aarón, Armando Cobián Lafont, José González, Claudio Martínez, Rafael Rossel y Vanesaa Méndez. *80 años de Unión con La Laguna*. Torreón, Coahuila: Unión Laguna, 2023.

Berlanga Gotes, Gerardo y Marisol Salas Díaz. *De Monroe a Porfirio Díaz. El imperio ferrocarrilero y su impacto en La Laguna*. Torreón, Coahuila, 2017.

Chong, Blanca, Eiko Gavaldón y Gabriela Aguilar. "Identidad regional y futbol. Los aficionados al Santos Laguna". *Razón y Palabra*, núm. 69 (agosto de 2009): 1-12.

Chong, Blanca, Hilda G. Hernández, Roberto López Franco, Juan Carlos Hernández, José Luz Ornelas y Alfredo Morales. "Torreón en el identitario de lo lagunero". En *Como La Laguna*

- ninguna*, 43–57. Torreón, Coahuila: Universidad Autónoma de Coahuila, 2012.
- Del Bosque Villarreal, Horacio. *Aquel Torreón*. 2a ed. Torreón, Coahuila: Impresora Colorama, 2000.
- . *Historia del Club España de Torreón desde su fundación, 1918 a 1995*. Torreón, Coahuila: Editorial del Norte Mexicano, 1995.
- Delaney, Tim, y Tim Madigan. *The Sociology of Sports: An Introduction*. Third Edition. Jefferson, North Carolina: McFarland & Company, Inc., Publishers, 2021.
- El Siglo de Torreón*. “Algodoneras de la Comarca Sub Campeonas de la Zona Norte de la ABC MEX”. www.elsiglodetorreon.com.mx. 30 de septiembre de 2023. <https://www.elsiglodetorreon.com.mx/siglotv/video/algodoneras-de-la-comarca-sub-campeonas-de-la-zona-norte-de-la-abc-mex.html>.
- . “Centro Director de Basket”. 24 de septiembre de 1926.
- . “El Torneo de Softbol de la Laguna se Inaugura Mañana”. el 5 de diciembre de 1953.
- . “Una breve reseña del deporte en nuestra ciudad”. 15 de septiembre de 1932.
- Urrow Schifter, Diana. *Torreón: un ejemplo de la inmigración a México durante el porfiriato. El caso de españoles, chinos y libaneses*. Torreón, Coahuila: Instituto Municipal de Documentación y Centro Histórico Eduardo Guerra, 2000.
- Varner, Natasha. *La raza cosmética. Beauty, Identity, and Settler Colonialism in Post-Revolutionary Mexico*. The University of Arizona Press, 2020.
- Vázquez Frayre, Humberto. “Presentan a las Algodoneras del

Unión Laguna", *El Siglo de Torreón*, Consultado el 5 de noviembre de 2024.

<https://www.elsiglodetorreon.com.mx/noticia/2024/presentan-a-las-algodoneras.html>.



*** Acerca del autor**

Maestro en Análisis Político (Universidad de Guanajuato). Docente de Ciencias Sociales (COBAC). Diplomado en Historia Regional de La Laguna (ANHG, Coahuila) y en Género y Deporte (Universidad de Buenos Aires). Miembro del Seminario Interinstitucional Historia de la Educación Física y los Deportes en México (Instituto Mora). Sus líneas de investigación son historia de Torreón y México durante el siglo XX, género y deporte, fútbol y globalización. Correo electrónico: vasquez.hernandez9410@docentecoahuila.gob.mx

Actividades del Archivo Histórico

Enero-marzo 2025

Testigos del Tiempo

Abierta a la comunidad universitaria y el público en general, esta actividad convoca a identificar acontecimientos y personas captadas por las fotografías que conforman el Fondo Julio Sosa, integrado por casi 50 mil negativos, de los que ya se han revelado digitalmente cerca de cinco mil.

De las cinco sesiones programadas para el semestre de primavera 2025 se han llevado a cabo tres: 31 de enero, 21 de febrero (esta se realizó en las instalaciones del Archivo Municipal de Torreón) y 14 de marzo. Las restantes serán el 11 de abril y el 6 de mayo.



Mesa de temas históricos en Parras

El 13 de febrero, para conmemorar el 427 aniversario de la fundación de Parras, se organizó una mesa de temas históricos. El evento tuvo lugar en la iglesia de San Ignacio, donde los asistentes escucharon acerca de las “Misiones jesuitas en el norte de la Nueva España”, exposición presentada por la doctora Eiko Gavaldón, directora de Investigación y Posgrados; “Perfil biográfico de Juan Agustín de Espinoza, SJ”, por la licenciada Mariana Ramírez Estrada, coordinadora del Centro de Difusión Editorial y encargada del Archivo Histórico de la Ibero Torreón, y “La misión jesuita en Parras”, por Oscar Rodríguez, SJ.



Reunión con historiadores e investigadores

Para establecer lazos e invitarlos a formar parte de los planes de difusión del acervo del Archivo Histórico Juan Agustín de Espinoza, SJ el 21 de febrero se realizó una reunión con destacados historiadores e investigadores de la Comarca Lagunera en el recinto del Archivo Municipal de Torreón, institución que fue el nexo para la convocatoria y con la que se mantiene constante colaboración.



Se contó con la asistencia del doctor Jesús G. Sotomayor Garza (cronista de la ciudad de Torreón), el licenciado Domingo Deras Torres (historiador y escritor), la maestra Carola Sánchez Anívarro (cronista y restauradora de arte), el licenciado Javier Ramos Salas (historiador e investigador especialista en desarrollo urbano), el licenciado Jorge Rodríguez Pardo (historiador que fungió como director del Archivo Histórico Municipal del 2006 al 2009), el profesor Roberto Martínez García (historiador y autor de numerosas obras acerca del devenir de nuestra región) y el maestro José Alejandro Vásquez (sociólogo e investigador de temas deportivos), quienes se mostraron entusiasmados con los planes que se les dieron a conocer.

Conferencias de temas históricos en auditorio Claret

Para difundir la historia de nuestra región, se estableció un acuerdo de colaboración con el auditorio Claret ubicado en la colonia Torreón Jardín, a través del señor Eduardo Carmona.

A partir de marzo y hasta diciembre se presentará una conferencia mensual en este espacio, contando con la participación de distintos historiadores e investigadores y diversas temáticas.

IBERO INVESTIGACIÓN Y POSGRADO TORREÓN **IBERO** **Archivo Histórico** JUAN AGUSTÍN DE ESPINOZA, SJ

PRESENTA:

MÁS QUE UN JUEGO
EL DEPORTE EN LA HISTORIA DE TORREÓN

Mtro. José Alejandro Vásquez
Sociólogo e investigador, especializado en la historia del deporte

24 marzo

8:00 p.m.

Auditorio Claret
Mayrán 190 Col. Torreón Jardín

APORTACIÓN VOLUNTARIA

Pasos al Multiusos

La primera ponencia fue “Más que un juego. El deporte en la historia de Torreón” y se efectuó el 24 de marzo a cargo del maestro José Alejandro Vásquez Hernández, sociólogo e investigador especializado en temas deportivos.





Síguenos en Facebook: [Archivo Histórico Ibero Torreón](#)
Ingresa a nuestros [anteriores números](#).